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孟
麗
紅
「授人以魚不如授人以漁」

言及多年來對於慈善的傾
情投入，這個秀外慧

中、管理着一個龐大集團的
「女強人」眼睛裡多了幾分

嫵媚柔情。「彭生熱心醫療，我更喜歡教育，這麼多年
來，每逢假期我都要和彭生到各地所捐助的學校去看
看，看看他們還需要什麼，和老師學生們坐在一起聊天
的時候覺得特別開心。」
上世紀80年代末，孟麗紅跟隨先生彭磷基從香港回
到廣州創業。當他們在國內投資的第一個地產項目—
祈福新村開始運作並稍有盈利時，盡己之力回饋社會的
慈善理念，便與這一對伉儷如影隨形。記者在採訪中獲
悉，孟麗紅和彭磷基創辦的祈福集團投身內地以來，向

社會各界公益事業捐資已逾3.5億元，涵括教育、醫
療、扶貧、賑災、環保、文化等多個領域，尤以教育、
醫療領域為主。到目前為止，祈福集團已向中國宋慶齡
基金會先後捐資累計數千萬元，除了贊助「宋慶齡少年
兒童發明獎」外，還通過該基金會設立了各種專項獎勵
基金。

「慈善需要親力親為」
「當時內地的發展比香港落後很多，特別是教育和醫

療方面，彭生祖籍是廣東，看到家鄉落後他也很着急，
我開始是積極支持他為家鄉做一些事情，後來受他的感
染，我也開始關注內地的教育。」孟麗紅告訴記者，人
無法選擇自己的出生，但教育可以改變命運。對國家來

說，所謂強大不是擁有多少財富，而是
擁有多少人才。也正是基於這樣的考
慮，他們在一次外出考察之後，決定在
革命老區廣西百色捐贈一座現代化的中
學。
「我們的做法並不是只出錢，而是派

各方面的專業人士，從學校的規劃圖
紙、到校舍的建設，甚至師資力量的配
備等方方面面來協助當地的教育部門，
我們的想法不僅僅是建一個學校，更希
望能把香港先進的教育理念和思維也傳
遞過去。」她坦言，為防止在招生和教
師招聘環節出現「不陽光」的事情，她
甚至會親自出題或者面試入職的老師，
過問所招新生的家庭情況。
「我希望我們的投入能幫到真正有需

要的人。」令她欣慰的是，迄今為止，

僅僅是百色的祈福學校，已有1.7萬多名學
生畢業，有不少學生考進清華、北大等名
校。與此同時，她資助的宋慶齡少年兒童
發明獎已做了十屆，而從2004—2013年連
續十年捐助2000多萬元成立的「新長城特
困大學生資助項目」，更是先後幫助了六
個省50多所高校的2400名貧困大學生。
然而，最令孟麗紅動容的，是這些接受

幫助的孩子們，在學有所成之後，大都能
積極主動地以己之力回報社會。

「慈善的力量真的很偉大」
在採訪中，孟麗紅講了這樣一個故事。

一位就讀於百色祈福高中的學生，把自己
第一次通過兼職掙的20元錢，夾在寫給孟
麗紅的信中，以表達她的感恩之情。
「我當時很受感動，慈善的力量真的很
偉大，可傳讓參與其中的人都心存美
好。」孟麗紅執筆給這個學生寫了一封
回信。感謝了他的善意，並告訴他「你
辛苦賺來的20元，我不捨得花掉，思來
想去，還是決定以你的名義捐贈出去，
幫助有需要的人」。
還是在廣西百色，按照慣例孟麗紅每年

都要去學校了解學生的學習、生活情況。有一次，她到
山裡的一個學生家中家訪。學生的奶奶老遠從山裡跑到
學校，不知道怎麼表達謝意，就把家裡最好的一袋辣椒
包起來，堅持要送給她。老人家的一片心意，實在是推
卻不了，孟麗紅最終把辣椒帶回了香港。
「辣椒是他們能拿出來的最好的東西，我不能辜負這

樣真摯淳樸的感情。」孟麗紅說，從來不吃辣椒的她，
回到家裡特意用醬油把辣椒做了醃製處理。
「從那次開始，我就努力學習吃辣椒，這些辣椒我吃

了一年多，每次吃起來都覺得心裡暖暖的。」在她看
來，這些顏色紅亮的辣椒，不僅是一個老人的心意，更
是讓她繼續走在慈善之路上的最好動力。

對於廣東省政協委員孟麗紅而言，慈善早已融入了她的血液：20多年來，她和先生彭磷基的

業餘時間基本都投入在了慈善項目上。「慈善應該是發自內心的一種想法和行為，大有大做，

小有小做，不帶有商業目的性，真正能長遠地幫到別人，而不只是解決一時之需，授人以魚不如授人以漁。」

香港文匯報‧人民政協專刊記者趙鵬飛、胡若璋

香港文匯報‧人民政協專刊訊
（記者 胡若璋 廣州報道）1月20
日，佛山市政協召開全市港澳台僑
和外事委員會工作會議，傳達了
廣東省政協港澳台委員會和全省
外事僑務委員會工作會議的精
神，就佛山市政協開展港澳台僑
和外事工作存在的問題進行了探
討，並提出了一些建議。五區政協
領導依次圍繞新形勢下如何做好港
澳台僑和外事工作作了專題發言。

佛山市政協副主席馬亮照就今
後如何做好港澳台僑和外事工作
提出四點建議：一是努力為港、
澳、台、僑同胞提供服務平台和
優質服務；二是積極發揮港、
澳、台、僑委員的雙重作用，為
香港、澳門長期繁榮穩定和家鄉
的文明建設作貢獻；三是真誠地
為港、澳、台、僑委員和同胞辦
實事，做好事；四是認真探索公
共外交工作的新發展。

香港文匯報‧人民政協專刊
訊（記者 胡若璋 廣州報道）
1月10日至11日，廣州市政協
港澳委梁嘉熾主任、房明玉、
李建蘭副主任以及孫小萍巡視
員，港澳委辦全體應邀赴港出
席了香港地區常委召集的港區
委員聚會活動。
黃俊康、傅金珠、陳維端、
呂耀華等港區常委總結了2014
年港區委員開展的各項工作，
並對今年的主要工作任務進行

了通報。隨後各調研小組召集
人分別匯報了各組圍繞各自調
研專題開展調研和提案、座談
發言撰寫的有關情況，以及各
自專題所需要廣州方面配合的
有關事宜的詳細說明。
活動期間，梁嘉熾向各調研

小組召集人通報了政協廣州
市十二屆四次會議準備工作
進展的情況，充分肯定了香
港委員各組調研所取得的成
果，並與委員們就進一步做
好全會參會準備、提案撰寫
和回穗開展小組專題調研事
宜進行了討論交流。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記
者 胡若璋 廣州報道）公益在行動，
愛心營造暖冬。1月11日，廣州地區政
協香港委員聯誼會在各位會長的率領下
組織了近百人隊伍，參加香港公益金
「2014/2015港島、九龍區百萬行」。
當日，暖陽高照，而代表廣州地區

政協香港委員聯誼會的團員內心更是
熱情澎湃，溫暖炙熱，帶動着一股股
公益的暖流，流向所經之處的大街小
巷。因為懷有一顆感恩的心，團員們
積極參與慈善活動、鼓勵身邊的親

人、朋友、企業家、同事支持社會慈
善，以實際行動全力支持公益金百萬
行善舉。
每年一度的「公益金百萬行」正呼
喚着社會各界凝聚慈善力量，融匯關
愛海洋，點燃愛心希望。
這項呼籲全民公益的活動也得到香

港眾多政界人士、社團及市民的熱烈
響應，從行政長官到平民百姓，從耄
耋老人到懵懂幼童，數萬人參與到百
萬行慈善活動中，為所資助的社會福
利機構募捐籌款。採用這種步行的方
式倡導公益，最重要的是能夠團結各
行各業、各個階層的人士，實現真正
的「全民公益」。

一直以來，孟麗紅都非常關注青少年教育的問題，
充分利用各種資源，希望能為推動內地與香港青少年
交流多做些力所能及的事情。
最近，她就在和北京婦聯港區代表們忙着籌備香港

和內地之間的青少年環保交流項目。該項目將在北
京、香港、廣州三地，挑選若干中學結成京、港、粵
環保交流「綠色姐妹學校」，在各學校推行環保學習
和實踐，互相參觀訪問。

真切認識祖國就會熱愛祖國
對於前段時間「佔中」學生對於香港社會正常秩序

的干擾，孟麗紅感慨：「我們都是從年輕走過來的，
都明白年輕人有理想有抱負，有滿腔的熱情。這一腔
腔熱血如何正確引導，才能促進人心回歸，形成社會
的正能量，確實是值得我們深思的問題。」
孟麗紅拿自己舉例：「就如我自己，我熱愛祖國的

情懷，是隨着對祖國的了解，一點一點積累起來的。
從八十年代末跟着先生回鄉創業，我親眼見證了內地
一個時代的變遷，見證了中國經濟、文化、科技、國
防等各領域的不斷發展，國際地位不斷上升，我們的
民族自豪感越來越強。」
在她看來，「佔中」反映出港人，尤其是青年人不
懂「知史明鑒」。問及她希望做些什麼來改變現狀
時，她說：「我們最為忽略的就是教育問題，在老師
培訓、課程設置方面的缺失，致使香港的青少年對祖
國沒有全面、真切的認識。因為長期以來，香港的小
孩不學習自己國家的歷史，接觸到的大多是負面的東

西，自然會對我們的祖國產生誤解。要改變他們的觀
念，不是一天兩天就能解決的問題。」

「香港亂了還得港人自己買單」
孟麗紅告訴記者：「除了要讓青少年明白這些道理

外，也要讓這些孩子們的家長都知道，那麼多國外
勢力熱衷插手香港事務，全都是從他們自己的利益
出發。因為他們見不得香港繁榮發展，害怕中國強

大了威脅到他們的利益；外人只會給香港添亂，他
們搞亂香港，最終是要讓我們香港人自己來買
單。」
對於社會上有聲音指現時學生已足夠成熟，知道他

們自己在做什麼，孟麗紅直言：「我們還要從根本上
改變老師的觀念，孩子們都是最聽老師的話，要讓老
師們都對我們祖國有全面而真實的了解，才能通過他
們去正確教育孩子，引導孩子」。

香港青年要補上缺失的國情教育課
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廣州政協肯定港區委員調研成果

■孟麗紅再捐300萬給廣西百色市教育基金會。 本報廣州傳真

■孟麗紅親自到訪學校與學生互動交流。 本報廣州傳真

■廣東省政協委員孟麗紅。 本報廣州傳真

■廣州地區政協香港委員聯誼會積極參加香港公益金百萬行。 本報廣州傳真

■■廣州市政協港澳委赴港參加香港地區委員聚會廣州市政協港澳委赴港參加香港地區委員聚會。。 本報廣州傳真本報廣州傳真

■■孟麗紅出席第十屆宋慶齡少年兒童發明獎孟麗紅出席第十屆宋慶齡少年兒童發明獎。。 本報廣州傳真本報廣州傳真

■■佛山市政協積極調動委員履職佛山市政協積極調動委員履職，，促進佛港澳台多地融合促進佛港澳台多地融合。。
本報廣州傳真本報廣州傳真

廣東篇


